

bien connus, dont Harry Somers, compositeur, et Victor Feldbrill, chef adjoint de l'Orchestre symphonique de Toronto, ont visité le Japon. La troupe de mime du Théâtre *Beyond Words* y a fait une tournée et s'est produite devant la télévision nationale, et le *Lampoon Puppet Theatre* a donné une représentation au Festival international de marionnettes de la région de l'Asie et du Pacifique. Dans le domaine des variétés, notons l'organisation d'un Festival du film québécois et d'une exposition itinérante de paysages canadiens.

Les études universitaires sur le Canada ont été encouragées par une importante conférence de trois jours sur les relations Canada-Japon organisée par l'Association japonaise des études canadiennes ainsi que par la parution du premier numéro de la *Japanese Review of Canadian Studies*. Seize bourses d'étude ont été accordées à des étudiants japonais désireux de poursuivre leurs études au Canada, et les études canadiennes au Japon ont été favorisées par la nomination du professeur John T. Saywell de l'Université York comme conférencier invité pour le programme des études canadiennes.

Le dynamisme du programme de visites de journalistes japonais au Canada a été souligné par la grande tournée qu'a effectuée un groupe de rédacteurs en chef et d'autres personnalités des médias japonais au Canada. Une importante société japonaise d'information a ouvert le deuxième bureau de presse du Japon au Canada.

Les relations avec la République de Corée ont continué à s'élargir dans les domaines politique et économique. Leur composante la plus dynamique a été le commerce, qui a augmenté de 40 pour cent pour passer à 830 millions de dollars en 1979. Une augmentation de 70 pour cent des exportations canadiennes a aidé à réduire le déséquilibre commercial de 200 à 100 millions de dollars. Les possibilités d'exportations restent prometteuses, notamment dans les secteurs de l'agriculture et de la technologie de pointe, étant donné que l'économie coréenne continue de se développer et que les Coréens cherchent à diversifier leurs sources d'approvisionnement pour une gamme de biens et de services.

Dans le cadre des efforts déployés pour diversifier les bases de nos relations et de les développer sur le plan politique afin d'appuyer et de consolider des liens économiques qui s'accroissent rapidement, le ministre des Affaires étrangères de la Corée a eu des entretiens avec le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le ministre de l'Industrie et du Commerce et le Premier ministre (Ottawa, février 1979). Les deux ministres des Affaires étrangères se sont rencontrés à nouveau au début d'octobre à New York alors qu'ils participaient à la session d'automne de l'Assemblée générale des Nations Unies. En novembre, une importante délégation dirigée par le Président du Sénat a représenté le Canada aux funérailles nationales du Président Park Chung Hee. Ces activités au niveau politique ont été appuyées par des contacts entre fonctionnaires dans les deux capitales et

lors de réunions multilatérales, contacts qui ont permis d'aborder une vaste gamme de problèmes politiques et économiques.

Le gouvernement fédéral a continué d'aider les provinces à améliorer leurs relations bilatérales avec la Corée. Le Premier ministre de la Colombie-Britannique a visité Séoul en octobre, puis, à la fin du mois, ce fut le tour du ministre de l'Environnement et du ministre de l'Agriculture de l'Alberta.

Au Canada, le monde des affaires a manifesté un vif intérêt en ce qui concerne l'établissement de liens plus étroits et plus directs avec le secteur privé coréen. Au début de décembre, les relations interparlementaires ont pris une ampleur nouvelle avec la formation, du côté canadien, d'une Association amicale des parlementaires canadiens et coréens venant compléter sa contrepartie coréenne. Les relations universitaires ont été stimulées par plusieurs visites d'échange d'universitaires chevronnés.

Les intérêts canadiens en Corée et dans la région restent fondamentalement tributaires du maintien de la paix et de la stabilité dans la péninsule coréenne. La mort du président Park Chung Hee à la fin d'octobre a engendré une certaine incertitude dans la République de Corée mais, vers la fin de l'année, le Président intérimaire avait déjà entrepris une réforme constitutionnelle. Étant donné leur souci de voir respecter les droits de la personne en Corée, les Canadiens se sont réjouis des signes indiquant que le nouveau gouvernement se dirigeait vers un système politique plus libéral.

Dans l'ensemble de la Péninsule, les efforts de la Corée du Sud pour reprendre le dialogue avec le Nord n'ont marqué aucun progrès. Le Canada continue à favoriser les propositions visant à réduire les tensions et à recommander que la République de Corée assume un rôle clé dans la négociation de tout règlement des problèmes coréens.

En 1979, la Chine a poursuivi ses politiques de développement économique et de modernisation. En mars, elle a entrepris une révision de ses objectifs pour la période allant jusqu'en 1982, accordant la priorité à des secteurs de concentration traditionnelle comme l'agriculture et l'industrie légère. Elle a réduit le rythme auquel elle importe des produits de haute technicité, mais n'a modifié ni l'essence de sa politique ni son ferme désir de se moderniser.

On a constaté pendant l'année une nouvelle expansion des relations du Canada avec la Chine. Quelque 80 délégations de chaque pays se sont rendu visite. Le ministre canadien de l'Industrie et du Commerce, Jack Horner, a visité la Chine en janvier. En octobre, au cours d'une visite au Canada, le ministre du Commerce extérieur Li Qiang a renouvelé l'accord commercial Canada-Chine pour trois nouvelles années et signé un protocole de coopération économique. En septembre-octobre, une délégation de l'Association parlementaire canadienne dirigée par les présidents de la Chambre des Communes et du Sénat a effectué une visite en Chine.